

BIBLIOGRAFÍA

dispersión en sí misma contraproducente y devolviendo la confianza que la razón teórica debe tener en sus propias posibilidades.

La monografía se divide en 16 capítulos que a su vez abordan tres puntos de vista complementarios: 1) en los cuatro primeros capítulos se analiza los problemas básicos de la filosofía de las matemáticas: sus relaciones con la realidad o problema de aplicación; el estilo o modo de pensar matemático; y finalmente las relaciones entre las matemáticas, la lógica y las metamatemáticas. 2) En los nueve capítulos siguientes se analizan otros tantos problemas concretos que han originado históricamente este tipo de reflexión sobre las propias matemáticas: la naturaleza de los números; el método de abstracción o construcción matemática; la aparición de procesos infinitos, transfinitos, o simplemente de los inconmensurables como fue el caso de la diagonal del cuadrado; los procesos de axiomatización y formalización, con sus límites y su modo de justificación constructivista que a su vez supone la aceptación de un determinado modelo de estructura formal cuyo argumento es la geometría. 3) Finalmente en los últimos tres capítulos se abordan los problemas más polémicos que hoy se debaten acerca de las relaciones entre filosofía y matemáticas: si es necesaria una disciplina fundamental de este tipo; si aun así es posible dar una solución a las antinomias y paradojas del pasado; y si la crisis de fundamentación ha originado una polémica realmente enriquecedora o si mas bien sólo ha servido para fomentar un decisionismo y un escepticismo en sí mismo estéril.

Carlos Ortiz de Landázuri

Wettstein, R. Harri: *Leben und Sterbenkönnen. Gedanken zur Sterbegleitung und zur Selbstbestimmung der Person*, Peter Lang, Berna, 1995, 872 págs.

Wettstein defiende la posibilidad de hacer compatible el derecho a una muerte digna con la capacidad de autodeterminación moral, desde una actitud cristiana de aceptación de la muerte, sin ver necesariamente en la formulación de este principio una transgresión al principio de defensa de la vida, ni tampoco un pecado o una ofensa a Dios.

BIBLIOGRAFÍA

Con este fin se defiende una neta separación entre tres niveles de situación terminal; la muerte con paliativos, la muerte en condiciones de libertad y la muerte provocada de un modo activo. En su opinión, sólo el segundo caso reúne las condiciones de una muerte digna y nadie debe ser privado de este paso previo que hace posible su aceptación, incluso desde un punto de vista cristiano, aunque posteriormente la muerte adquiera ya un carácter patológico que escapa a nuestra capacidad de autodeterminación. En este caso la muerte ya no puede ser valorada desde las categorías morales del “pecado” o de una posible “obligación moral” (p. 602) sino más bien desde otras categorías de orden superior; es decir, desde la transcendencia con un juicio que escapa al hombre y pertenece más bien a Dios.

En este sentido la tesis de Wettstein es ambivalente y en cierto modo contradictoria. Por un lado exige que la muerte acaezca en condiciones de libertad y de autodeterminación, pero simultáneamente en su proceso final lo considera como un proceso patológico cuya resolución definitiva escapa totalmente al posible control que sobre ella puede ejercer el hombre. La monografía nos aproxima así al misterio de la muerte, pero afronta con un enfoque meramente sociológico los graves problemas morales que rodean hoy día a la *eutanasia*. De este modo *el poder sobre la vida y la muerte* se seculariza y se deja a merced de la propia capacidad de *autodeterminación*. No se advierte que el respeto a la vida no es un medio sino un fin que no se puede instrumentalizar, tampoco con justificaciones pseudomísticas, salvo que se renuncie a una posible defensa de los más débiles e infradotados, como en la práctica le ocurrió a Peter Singer en *Ética práctica*.

Carlos Ortiz de Landázuri.

Yovel, Yirmiyahu: *Spinoza, el marrano de la razón*, trad. de M. Cohen, Anaya & Mario Muchnik, Barcelona, 1995, 464 págs.

En 1989 publicó Yovel su obra *Spinoza and Other Heretics*, dividida en dos volúmenes que llevaban por título, respectivamente, *The Marrano of Reason* y *The Adventures of Immanence* (Princeton University Press, Princeton, 1989). Seis años después aparece la traducción española, adoptando el título del primer volumen de la edición en lengua inglesa que es, sin duda, el que responde mejor a la tesis de Yovel acerca de Spinoza.